

El estudio del nivel de vida en la comarca de las Vegas Altas a través de las teorías antropométricas.

Reseña del trabajo de investigación de Patricia García Ruíz "El nivel de vida en Villanueva de la Serena durante la Segunda República y el Franquismo: Un análisis desde la Historia Antropométrica".

por José Francisco Rangel Preciado.



El estudio de Patricia García Ruiz que aquí se reseña, se ha realizado bajo el marco teórico de la antropometría y ha sido utilizado para la obtención de título de grado en Administración y Dirección de Empresas por parte de la autora, siendo realizado bajo la dirección del profesor Francisco Manuel Parejo Moruno, y obteniendo una excelente calificación. Para ser más exactos a la hora de encuadrar este estudio, hay que localizarlo dentro de un proyecto que está siendo llevado a cabo por el Grupo de Historia Económica de la Universidad de Extremadura titulado "Estatura y nivel de vida en Extremadura, siglos XIX y XX (Ref. B10029)", subvencionado por la Junta de Extremadura y cuyo investigador principal es el profesor Antonio Linares Luján. En este citado proyecto, y por ende en el trabajo de Patricia García, se

pretende construir un indicador sintético del nivel de vida, en el primer caso para el total de la población extremeña; en el segundo caso para la población de Villanueva de la Serena. Todo ello, como ya he comentado anteriormente, se encuentra realizado bajo las teorías antropométricas, las cuales tratan la talla de las personas, en su etapa madura o cuando ya no van a crecer más, como un indicador del nivel de vida que ha tenido esa persona a lo largo de su vida. Esto requiere de una aclaración, y es que la talla no estaría solamente influida por el componente genético, es decir, la herencia genética marcaría la talla máxima que puede alcanzar el individuo, pero que la consiga o no dependerá de una serie de condicionantes, como son si goza o no de una buena alimentación, si tiene un trabajo que le hace gastar una mayor cantidad de energía y sufre más desgaste, si vive en condiciones salubres... todos estos son factores que inciden directamente en tener o no un mejor nivel de vida. Además que los estudiosos en esta rama ya han demostrado que cogiendo una cantidad suficiente de población, el componente genético desaparecería del análisis.

Es por ello que uno de los aciertos de este trabajo a nivel local y bajo una vertiente histórica, es la elección del marco teórico, que no sólo es aceptado en la investigación sobre historia económica, donde se ha convertido en una de las líneas de investigación más punteras y desarrolladas en la actualidad, sino que también está plenamente aceptada en las ciencias biomédicas. Demostrando los estudios realizados bajo este marco teórico conclusiones como que a mayor formación de los individuos éstos desarrollan una mayor estatura, que las personas que viven en un medio

urbano suelen ser más altas que las del mundo rural, salvo excepciones como el inicio de la Revolución Industrial donde las ciudades ofrecían condiciones de escasa salubridad, siempre estamos hablando en términos de media.

Pasando ya al caso concreto de Extremadura, nos encontramos que han sido estudiadas bajo este enfoque teórico las siguientes localidades: Mérida con el trabajo de Fin de Máster de Carmen Valdivieso (dirigido por el profesor de la UEX Antonio M. Linares) y el artículo en el nº 4 de la *Revista de Historia de las Vegas Altas* realizado por Linares y Valdivieso; Zafra, con el trabajo de Fin de Máster de Antonio José González Galindo; Jaraíz de la Vera, con el Trabajo de Fin de Máster de Cristina Romero Barbero; además de Oliva de la Frontera, Jerez de los Caballeros, Don Benito, Arroyo de la Luz, Almendralejo, Azuaga, Aceuchal y Magacela, localidades estudiadas en el trabajo de investigación que han presentado al XIV Congreso Internacional de Historia Agraria los profesores Francisco Manuel Parejo y Antonio Linares. Por ello, la localidad que propone Patricia García es un aportación más al conocimiento de la comarca de las Vegas Altas, a la vez que de la población estudiada. Es de recibo mencionar que es el primer trabajo que estudia en solitario a esta comarca. Antes he mencionado el trabajo de Parejo y Linares en el que estudian la localidad de Don Benito, pero lo hacen integrándola con otras localidades y con el fin de explicar la evolución del nivel de vida en un área geográfica mayor. Además, esta localidad (Villanueva de la Serena) ha sido señalada como una de las que posee un mayor nivel de vida en Extremadura actualmente, y esto siempre ha dejado una pregunta abierta, ¿este mejor nivel de vida viene de atrás o es una consecución actual?. Todo lo anterior, al margen de situar el estudio en una época en la que esta localidad tiene una serie de peculiaridades que otras poblaciones extremeñas no comparten, como es el caso de su cercanía a la bolsa de la Serena, donde en la Guerra Civil Española nos encontramos con los episodios más cruentos de esta guerra en la región, dejando otras preguntas abiertas ¿Esta localidad soportó mejor o peor este episodio de la historia española? ¿Su cercanía a la bolsa de la Serena marcó un factor importante en el nivel de vida de la población? Para contestar a esta y otras preguntas el trabajo se ha realizado utilizando como fuente principal el Archivo Municipal de Villanueva de la Serena, que a tenor de los resultados de la investigación y del número de muestras que presenta goza de una buena conservación. Concretamente se ha centrado, como la mayoría de los estudios de esta temática, en las Actas de Reclutamiento y Reemplazo de los mozos que eran llamados al servicio militar obligatorio, por tanto, la autora se encuentra con el total de la población masculina de la ciudad, pero la gran limitación de este tipo de estudios radica en que dejan atrás a la población femenina, dicho esto, el que exista un número significativo de muestras, como el que tiene este trabajo, nos permite observar la fiabilidad de los datos.

Por tanto, nos encontramos ante un estudio que muestra un indicador sintético del nivel de vida en la población de Villanueva de la Serena, durante la Segunda República y el Franquismo, que explica perfectamente para el caso de la localidad estudiada, pero no lo haría con la misma fiabilidad para la comarca, pues en la muestra se encuentra la población urbana, que por lo general goza de un mayor de vida que la población rural. Como ya comenta la propia autora, éste es uno de los puntos a mejorar en el futuro, pues es una investigación que aún continúa su curso. En definitiva, estamos ante una importante aportación a la historia local de Villanueva de la

Serena, y por consiguiente, a la Comarca de la Vegas Altas, con calidad suficiente para ser publicado, por ello desde aquí animo tanto a la autora como al Grupo de Estudios de las Vegas Altas a plantearse la opción de publicarlo.